



JURADO LITERARIO NACIONAL DE LOS 21

por GERMAN SEPULVEDA

Doctor por la Universidad Complutense de Madrid
ex Decano de la Universidad Técnica del Estado

A fines del mes de agosto de este año de 1978, se concedió el Premio Nacional de Literatura al catedrático de la Universidad de Chile Dr. Rodolfo Oraz. Los protestos y los ataques de algunos sectores de la intelectualidad criolla formaron legión. Para nada se tuvo en cuenta el texto legal de 1974, que dice: "El Premio Nacional de Literatura se otorgará cada dos años, en forma indivisible, al escritor chileno cuya obra sea acreedora, por su excelencia, a dicha distinción, en los géneros de poesía, novela, cuento, teatro, ensayo y crítica literaria". Pues, en esta ocasión, lo mismo que en otras anteriores, el Premio se adjudicó por el cultivo del ensayo. Y, en el caso particular del Dr. Rodolfo Oraz, por el ensayo cuyo método es el análisis estilístico aplicado a la interpretación de las creaciones literarias. Según es de conocimiento de las personas bien informadas, el agraciado ha hecho estudios estilísticos importantes y prestigiosos de textos pertenecientes a Alonso de Ercilla, Pedro de Oña, Andrés Bello, Gabriela Mistral y otros escritores eminentes, chilenos o extranjeros.

También es verdad que hubo ataques y protestas análogas cuando, a tenor de lo legislado en 1942, se otorgó el Premio Nacional de Literatura de 1955 al historiador don Francisco Antonio Encina y el Premio de 1959 al crítico literario don Hernán Díaz Arrieta (Alone). Para estos casos, la disposición jurídica establecía: "El Premio Nacional de Literatura se otorgará cada año, en forma indivisible, al escritor chileno cuya obra u obras sean acreedoras a esta distinción". Igualmente fue atacado el ensayista Arturo Aldunate Phillips al recibir dicho Premio en 1976. Ello a pesar de que, con meridiana claridad, la ya citada legislación de 1974 habla de

"los géneros de poesía, novela, cuento, teatro, ensayo y crítica literaria" como susceptibles de ser distinguidos con el Premio Nacional de Literatura.

En el respectivo momento, escribimos acerca de la legitimidad jurídica y de la justicia estimativa con que se discernió el Premio de 1978 al Dr. Rodolfo Oraz. Para los efectos de la correspondiente precisión informativa, pueden leerse los artículos: "Literatura y escritores", en "Los Últimas Noticias" del domingo 3 de septiembre; "Asedio al Premio de 1978", en la "Revista de la Universidad de Chile" del jueves 21 de septiembre, y "Estilo y estilística", en las "Últimas Noticias" del 1.^o de octubre.

Pasados los instantes de las disputas en torno a la concesión del Premio Nacional de Literatura antedicho, procede insinuar medidas que refuercen la objetividad y la representatividad de su discernimiento.

Augusto D'Halmar, primer escritor chileno distinguido con el Premio Nacional de Literatura el año 1942, escribió un libro titulado "Los 21". El volumen es una galería de personalidades, un repaso de lecturas y una evaluación de categorías literarias europeas. Ante la conveniencia de modificar la legislación sobre el referido Premio, podría pensarse en el establecimiento de un Jurado Literario Nacional de Los 21. El número y la preparación idónea de sus componentes constituiría un cuerpo significativo para opinar y pronunciarse sobre la calidad de la literatura chilena. Por cierto, a ello lo producen los escritores, pero quienes deben juzgarla son los lectores del país que financia el Premio Nacional. ¿Acaso no se escribe para los lectores y no es su juicio el que fija la respectiva tabla de valores?

A este hipotético Jurado Nacional de

Verdiente N° 278. Siglo. Noviembre-Diciembre 1978.

Jurado Literario Nacional de los 21 [artículo] Germán Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda Durán, Germán, 1920-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jurado Literario Nacional de los 21 [artículo] Germán Sepúlveda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)